

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías.

Los anuncios y suscripciones de Cataluña para este periódico los reciben los Sres. Roldós y compañía, Centro de anuncios, Escudillers 41 y Aglá 9, Barcelona.

EL HERALDO DE CASTILLA.

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 cént. Fuera de la capital 3 pesetas.

Anuncios: á los suscritores, en la primera plana 10 cént., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 cént. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas.

Único Representante y Corresponsal en París para todas las capitales de Europa, Sr. don V. Cuenca Creus, 12, Boulevard des Italiens.

En el monte conocido por

de la Abadesa se vende cal superior á real y tres cuartillos fanega y á dos reales puesto á domicilio en la Capital.

Tambien se facilita arena á dos reales el metro en el monte y á diez reales puesto á domicilio en la misma.

Para tratar pueden dirigirse á D. Francisco del Prado, Plazuela de la Audiencia núm. 1.

Mr. FERNANDEZ, Dentista.

Especialidad para la colocacion de dientes artificiales, sistemas Francés, Americano é Inglés; precios muy moderados, San Juan 30.

COMERCIO DE SATURNINO GUTIERREZ. GÉNEROS COLONIALES

Plaza del Duque de la Victoria, 20, (Antigua del Arzobispo.)

Chocolate puro de cacao, azucar y canela, elaborado á brazo.—Premiado con medalla de plata en la Exposicion Internacional Franco-Española.—Bayona 1864.—Y con mención Honorífica—Burdeos—1865.

Este establecimiento fundado en el año de 1856, ha logrado ser hoy uno de los primeros de su clase, no habiendo omitido el dueño medio alguno, para corresponder á la fama con que le distinguen sus numerosos y constantes favorecedores.

La circunstancia de haberse dedicado siempre con preferencia á la Venta de Coloniales, le ha dado un conocimiento especial para que su fabricacion de Chocolates alcance el favor que sus consumidores le dispensan.

Solo deseo con este anuncio que conozca el público los géneros expuestos á la venta, siendo los siguientes los mas principales.

Chocolates superiores en sus clases, desde 1,25 á 2 1/2 pesetas libra, ó sea 460 gramos. Cacaos, azúcares, canela, thés, cafes, vinos generosos y extrangeros, champagne, etc. Balcacos, arroces, frutas secas, y frescas en conserva: de una acreditada casa de Logroño. Bugias superiores de varias clases, de la Iberia, Madrid, y de Barcelona blancas y de colores, almídonos, y sopas de sagú, tapioca etc.

En la misma casa se vende el legitimo licor fabricado en la Grande Chartreuse.—Firma L. Garnier.

Color verde, botella de litro 10 1/2 Pesetas.
Id. Id. de 1/2 5 1/2 Id.
Color amarillo Id. de litro 9 Id.
Id. Id. de 1/2 5 Id.
Elixir vegetal Chartreuse
Frasco de 8 centilitros 2 1/2 Pesetas,
Id. de 12 Id. 3,75 Id.

Marie Brizard, verdadero, 8 Pesetas el litro.
Id. Id. Id. 4,1/2 Id. 1/2

NOTA. Se reciben tambien encargos de Tareas de chocolate, facturando los géneros del establecimiento, y espresando el coste de su elaboracion, todo ello al mejor de los intereses del consumidor.

Cajas escolares.

El ilustre profesor de la ciudad de Gante, M. Laurente, debe estar satisfecho. El ha iniciado el proyecto de las Cajas escolares, y esa institucion se propaga y estiende por la Europa culta. Francia, Inglaterra, Austria, Italia y España siguen el ejemplo de Bélgica.

El Journal des Economistes dá cuenta del último libro publicado en Francia por la comision permanente de estadística de la enseñanza primaria del ministerio de Instruccion pública. Uno de sus capítulos está consagrado á la institucion de Cajas de ahorros escolares, lle-

vando por titulo *Medios auxiliares de instruccion y de educacion.*

Por primera vez figura esta institucion nueva en las estadísticas oficiales de los Estados, y esto es debido al desarrollo considerable y metódico que las Cajas escolares de ahorros han tomado en Francia, muy superior al de los otros países. Hé aquí el informe de la comision de estadística, presidida por M. Levasseur, miembro del Instituto:

«Por el trabajo y el ahorro se crea, se conserva y se aumenta la riqueza en las sociedades humanas.

Es preciso habituar á practicarlos desde muy temprano á la juventud. La escuela, que debe no solamente dar la instruccion, sino por contribuir con la familia á la educacion, disciplina al niño para el trabajo. Se ha pensado que tambien podria prepararle para el ahorro, y han sido instituidas las Cajas escolares.

Estas son, por decirlo así, el vestibulo de las Cajas de ahorros. El maestro recibe y anota los cuartos ahorrados por cada alumno, y á medida que estos cuartos llegan á componer francos, los deposita en la Caja de ahorros á nombre del niño, que adquiere de este modo ciertos hábitos de orden, y que aprende el medio de poner sus economías al abrigo de las tentaciones de cada dia.

La primera Caja de este género fué instituida en 1834 por M. Dulac, en la escuela municipal de Mans; ha funcionado hasta 1870. En algunas ciudades como Amiens, Periguex (En 1840, en la escuela de Periguex, bajo la direccion de M. Rapel), Grenoble, Lyon, París, Chatelay, se han hecho tentativas del mismo género; pero no han tenido la misma suerte que la de Mans. La informacion ordenada por el ministro de Instruccion pública en 1879, no ha revelado la existencia de Cajas escolares mas que en siete departamentos: Yorme, fundacion en marzo de 1862 en Ancy-le-Franc; Ardèche, fundacion en junio de 1870; Nord, en octubre de 1871; Seine-et-Oise, en enero de 1872; Oise, en octubre; Pas de Calais, en noviembre; Calvados, en diciembre del mismo año. La primitiva organizacion de estas Cajas no era la actual.

M. de Malarce, encargado por el ministerio de Instruccion pública de una mision para estudiar durante la Exposicion Universal de Viena en 1873 las cuestiones relativas al ahorro popular, habia dirigido su atencion sobre establecimientos de este género que existian en mucho países, sobre todo en Bélgica desde 1866. Despues de esa y otras misiones, que le han permitido hacer estudios comparados del asarto, M. Malarce se ha aplicada á hacer ó fijar las mejores reglas para el funcionamiento de las Cajas escolares de ahorros y á propagarlas en Francia. Las fundaciones auxiliadas por los Consejos

municipales y provinciales, se han multiplicado desde 1874, hasta el punto de que al comenzar 1879 solo seis departamentos estaban enteramente desprovistos de ellas.

La administracion central de instruccion pública se ha mostrado simpática á esta institucion; pero se ha guardado de intervenir con órdenes directas temiendo alterar el carácter de una institucion de difícil manejo, como todas las que se proponen la reforma moral, y cuya primera condicion para ser útiles es que el maestro la establezca, y que los discípulos hagan sus depósitos espontáneamente, contagiados por el buen ejemplo.

Los 81 departamentos que en enero de 1877 poseian Cajas de ahorros escolares, contaban unas 10,440. El número de alumnos imponentes era 224,280, tercera parte de los que presentan las escuelas donde existen Cajas. Los 415 de niños ó sean 177,524 poseian libretas de la Caja grande, y entre todos 3,602,621 francos. Estos números serian mayores si algunas Cajas no se hubiesen negado á dar libretas por valor de un franco, con arreglo á la ley, y si todos los maestros hubiesen encontrado Cajas grandes en su departamento ó su pueblo.»

A continuacion del anterior informe publica los estados del número de Cajas escolares, alumnos imponentes y cantidades ahorradas.

Los 20 departamentos que en 15 de enero de 1879 poseian el mayor número de Cajas escolares de ahorros, son: Aisne 513; Aube, 273; Calvados, 194; Cote d'Or, 231; Eure, 269; Gironde, 300; Hé-rault, 231; Yere 317; Jura, 314; Marne 455; Meurthe-et-Moselle, 225; Nord, 779; Oise, 591; Orne, 214; Pas-de-Calais, 571; Basses Pyrenees, 236; Seine-et-Oise 535; Seine-Inferieure, 432; Somme, 506; Yorme, 170.

En España hay Cajas escolares en Avila, Linares, Madrid, Valencia y otras poblaciones. En la memoria de la Caja de Ahorros y Monte de piedad se consignan los adelantos obtenidos por los progresos realizados.

El sistema de Mr. Laurent, se funda en que los niños que asisten á las escuelas impongan los céntimos que sus familias les suelen regalar en la semana ó en ciertas festividades en poder del profesor, quien lleva una lista de todo cuanto le entregan, ó mejor una cuenta á cada alumno donde va apuntando estas diminutas cantidades: llegado el caso de que el niño ha reunido en esta forma una peseta, el profesor pasa á la Caja de ahorros, donde hace la imposicion correspondiente y recoge la libreta que entrega al niño, quien desde este dia figura ya como hombre previsor en las cuentas del establecimiento. Así van formando pequeños capitalitos que despues les sirven para dedicarse al ejercicio de una industria, tráfico ó comercio, llevando además desde su mas tierna

edad el germen de economía y sobriedad que difícilmente despues se borra, pues las impresiones de la niñez y los hábitos que en ella se contraen, con gran trabajo desaparecen. De este modo se hallan instaladas las cajas escolares en Bélgica, y aumentan de dia en dia, habiéndose planteado en otras naciones. Igualmente los niños llevan sus pequeñas sumas, que dejan de gastar en golosinas, y las cantidades que importan se destinan á comprar telas, que se invierten en trajes, confeccionándolos ellas mismas, y que despues en un dia determinado regalan á los pequenuelos mas necesitados que concurren á las escuelas públicas.

Diputacion provincial.

Se ha acordado pase á la Comision de Hacienda la instancia del Ayuntamiento de Cubo pidiendo que ordene al recaudador de contribuciones del Estado entregue á aquella Corporacion los recargos municipales recaudados.

Ha pasado á la Comision de Fomento la instancia de varios vecinos de Pineda de la Sierra pidiendo que la Diputacion subvencione á aquel municipio para construir un camino vecinal que le una en Villorobe ó en Uzquiza con la carretera provincial de Pradoluengo á Ibeas.

Se ha acordado reclamar de la de Vizcaya la cantidad de 21,421 pesetas 93 céntimos que adeuda por pensiones devengadas por los alumnos sordo-mudos y ciegos, pensionados por dicha provincia.

Despues de una larga discusion quedó desestimada la proposicion del ordenador de pagos sobre la forma y términos en que deben de apremiarse á los Ayuntamientos sobre descubiertos de las cuotas provinciales, y en conformidad al reglamento volvió el expediente á la Comision de Hacienda para que emita nuevo dictámen.

Se ha concedido á D. Baldomero Pampliega rebaja de un 40 por 100 en el precio de los plantones de árboles que desea obtener del Campo práctico, al objeto de regalarlos al pueblo de Rabé de las Calzadas y otros inmediatos, como acostumbra hacerlo todos los años.

Se ha aprobado la lista de los gastos ocasionados por los agotamientos hechos para la cimentacion de un muro en el trozo segundo de la seccion tercera de la carretera de Pradoluengo á Ibeas.

Tambien se acordó aprobar el dictámen de la Comision de Fomento, proponiendo se suplique al Sr. Gobernador que obligue al contratista del trozo segundo de la carretera de Villarcayo al puente de Santelices, á continuar las

obras hasta que queden en estado de conservacion las comenzadas, por no ser suficiente razon el abandono de ellas el recurso de apelacion contra el acuerdo de la Diputacion que desestimó la rescision del contrato pretendida por el contratista.

Los diputados proteccionistas pedirán en el congreso: 1.º una amplia informacion sobre el estado de todas las industrias, y 2.º que no se toque los aranceles, mientras previamente no se resuelva aquella cuestion, demostrando las ventajas que para nuestra riqueza en general ha tenido la reforma de 1869.

El domingo recibimos por el correo un impreso que dice así:

REGALO.

La persona que desee recibir el de un Bono de veinte reales de participacion gratuita en un billete de la Loteria Nacional Española para el sorteo del 23 de Diciembre del corriente año, se dirigirá en carta franqueada ó targeta postal sin enviar sello para la contestacion á

Mrs Framm et Cie

47, Rue des Petites Ecuries, 47
Paris.

Se suplica á la prensa española la reproduccion y publicidad de este anuncio de gran interés para sus suscritores.

* *

Hace dos ó tres años apareció en *La Correspondencia* el anuncio de venta de unos polvos tan maravillosos, que bastaba echar unos cuantos en un cubo de agua para obtener un par de arrobas de sardinas.

Rieronse del caso la mayor parte de los lectores del apreciable colega; pero no todos, porque al cabo de algunas semanas se publicó un comunicado diciendo que el anuncio en cuestion habia tenido por objeto ver el resultado de una apuesta hecha sobre si pasarian ó no de media docena los individuos que creyesen una noticia, por inverosímil que fuera, y aun cuando el creeria les costase su dinero, añadiendo que habia ganado el que sostenia la afirmativa, porque eran mas de diez los que habian pedido los famosos polvos y remitido los cuatro reales que valian, segun el anuncio.

Puede ser que el que hoy publicamos sirva para ver si existe en el mundo algun individuo que crea que le van á dar gratis dinero ó cosa que lo valga.

Tambien puede ser una maniobra de algun enemigo del Sr. Camacho, porque quién es el tonto que eche este año á la loteria de Navidad, sabiendo que le dan billetes sin mas trabajo que escribir á

Mrs Framm et Compagnie

47, Rue des Petites Ecuries, 47
Paris.

Antes de ayer como cumpleaños de S. M. el Rey hubo recepcion oficial en la Capitanía general de este distrito; el acto estuvo muy concurrido y la amenizaron las músicas de la guarnicion.

En breve presentará á las Cortes el señor ministro de la Gobernacion un proyecto de ley estableciendo reglas á que se han de sujetar los municipios al contratar empréstitos, ya para obras de utilidad, ya para enjugar déficits de presupuestos anteriores.

El mal estar que se siente en las habitaciones donde hay gas para el alumbrado, debe atribuirse, segun la *Revue des Sciences médicales*, á dos causas: 1.º, la infeccion del aire por el desprendimiento de los productos de la combustion, que son en gran cantidad, con

solo considerar que un solo mechero quema cerca de 160 litros por hora; 2.º, á la enorme cantidad de calor que se produce durante la combustion, pues un kilogramo de gas produce al quemarse, cuando el vapor de agua no está condensado, una cantidad de calor igual 10.260 calorías.

Esto nos explica la sofocacion grande que se siente en los cafés y en los teatros donde hay muchas luces de gas, y los accidentes ocurridos en las casas donde se emplean las estufas americanas.

Aconseja el doctor Dohrn, como eficaz en la mayoría de casos, para curar las toses de carácter convulsivo que suelen padecer los niños de poca edad, someterlos á la accion de fumigaciones, hechas con la siguiente preparacion:

Inciensos. 1000 gramos.

Benjuí. 125 —

Estoraque. 125 —

Esta mezcla se va echando sobre las áscuas de un brasero, y se somete al niño atacado de la dolencia, á la accion de los humos que se desprenden. De este modo se ha obtenido la curacion de casos que habian resistido á la accion de la belladona y otros preparados energicos.

Segun datos oficiales, la cantidad de vinos importada en Inglaterra durante el año de 1880 ha ascendido á 17.387.077 gallones, de los cuales pagaron derechos 15.852.335, que representan sobre el año anterior 952.978 gallones.

Las tres naciones que proveen principalmente de vinos á la gran Bretaña, son España, Portugal y Francia, España envió 5.337.568 gallones, Portugal (vino de Oporto) 3.146.814, y Francia 6.936.770.

De estos datos resulta que los vinos franceses siguen haciendo la competencia á los demás en el mercado británico.

Los adeudos de vino de Burdeos han escedido en medio millon de gallones. El éxito alcanzado por Burdeos no se ha interrumpido á pesar de las dos malas cosechas, que han elevado mucho los precios de los vinos baratos.

El *Boletín oficial* de ayer publica una relacion de los compradores de bienes nacionales cuyos vencimientos de plazos tendrán lugar en los dias 27 al 30 inclusive del presente mes.

El *Liberal*, estudiando el proyecto de presupuestos para 1882-83, fija la distribucion del mismo en las siguientes líneas:

Si del importe total del presupuesto 1882-83 separamos 124 y 4/5 millones de gastos de las contribuciones y rentas públicas, quedan 657 3/4 millones.

Veamos como se distribuyen: Deuda pública 33 por 100; guerra 19 id.; Fomento, 13 3/4 id.; Gracia y Justicia 7 4/5 id.; Gobernacion, 7 id.; clases pasivas, 7 id.; Marina, 5 1/2 id.; Hacienda 3 id.; el resto, 19 1/3 millones, se compone de casa real, Cuerpos colegisladores, cargas de justicia, presidente del consejo, ministerio de Estado y 1/2 millon de gastos afectos á ventas de bienes nacionales.

Se ve, pues, que el ministerio de Fomento, que es el ministerio de la Paz, necesita más amplio desenvolvimiento.

Antes de ayer falleció en esta ciudad la Señorita Doña María de Torres y Linage.

Acompañamos á su apreciable familia en su justo y natural dolor.

Ha pasado á la comision de letrados del ayuntamiento con los antecedentes,

la comunicacion del Sr. Gobernador de la provincia de 22 del corriente, participando que á instancia de D. Emilio de San Pedro, ha dispuesto prevenir al señor Alcalde cumpla con lo que se determina en el Real decreto de 15 de Junio último, sobre el derribo de la obra nueva en el Ponton de las Infantas de esta ciudad, poniéndose al efecto de acuerdo con el Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas de esta provincia, quedando encargada la comision de estudiar los antecedentes á fin de fijar las bases bajo las cuales debe realizarse el proyecto de obras contra las inundaciones.

En la segunda decena de este mes se han registrado en el Juzgado municipal de esta capital, 22 nacimientos y 31 defunciones.

Ha sido admitida en el ayuntamiento la dimision presentada por el Sr. Alvarez Bárcena de presidente de la comision de obras públicas.

Al ocuparnos en nuestro último número del certámen científico celebrado entre los oficiales pertenecientes al Batallon Reserva de Búrgos, cometimos el involuntario error de decir que el primer premio concedido por el Jurado á la clase de Capitanes habia sido adjudicado á D. Vicente Torres, siendo así que lo fué al Comandante graduado, Capitan D. Ricardo Motta.

Nos complacemos en hacer la anterior aclaracion que restablece la verdad de los hechos, y damos la enhorabuena al Sr. Motta cuyos desvelos en pró de la enseñanza como Profesor de la Academia de Oficiales y Sargentos de indicada Reserva, justifican la valiosa distincion de que fué objeto por parte del Jurado.

De conformidad con lo propuesto por la comision de Hacienda, la Diputacion provincial ha acordado que abone con cargo al capítulo de imprevistos del presupuesto provincial la cantidad de 252 pesetas en que asciende el importe de la cuenta presentada por el oficial de telégrafos D. Joaquin Serna en 15 de Octubre último de gastos de colocacion de timbres eléctricos colocados en el Gobierno civil y material empleado en dicho servicio.

El *Boletín Oficial* de esta provincia publicará en breve una relacion nominal de los sustitutos y voluntarios para servir en el ejército de Ultramar pertenecientes al reemplazo de 1880 y anteriores que se encuentran con licencia ilimitada en los pueblos de esta provincia y que deben presentarse en esta Capital lo antes posible para marchar á su destino.

Un olvido involuntario, del cual habrán de dispensarnos las amables personas de quienes nos vamos á ocupar, fué la causa de que en el número anterior no vieran la luz pública las siguientes líneas; pero como para aplaudir al mérito nunca es tarde, nos apresuramos á reparar aquella omision.

La última funcion que ha dado la Sociedad de el Liceo ha estado á cargo de la seccion de música y ha sido un bonito concierto del que la segunda parte era casi todo el cuarto acto de *El Trovador*, puesto en escena con los trages y aparato escénico que el espectáculo requiere; para ello el Sr. Barrio habia pintado algunos trastos de escena con el gusto y acierto que acostumbra.

La primera parte de la funcion consistió en cantar ya con la orquesta ya

con el acompañamiento de piano varias piececitas en las que aplaudimos sinceramente al Sr. Gallo que nos agradó en extremo, y á la Señorita Doña Josefa Lopez que, á repetida insistencia de varios socios se prestó á cantar, sin preparacion de ninguna clase una linda cancioncita de una conocida zarzuela. El Sr. Lopez acompañó con buen acierto al Sr. Gallo.

Tambien la Señora Doña Meli de los Rios tomó parte con el Sr. Barrio en la primera mitad del concierto; pero donde rayó á extraordinaria altura logrando arrancar entusiastas aplausos de la concurrencia fué en *El Trovador* en que tanto ella como el mencionado señor Barrio estuvieron verdaderamente inspirados.

Reciban nuestra enhorabuena así como todas las demás personas que tomaron parte en la funcion sin esceptuar á los que compusieron los coros ni á los Sres. Lopez y Ruiz que han estado encargados de ensayar y dirigir la funcion, ni á los demás señores que componen la orquesta.

El dia 1.º de mes entrante tendrá lugar otra agradable velada que está á cargo de la seccion de declamacion.

Traducimos de un periódico francés las siguientes noticias acerca del Príncipe Kropotkine, perteneciente al partido nihilista de Rusia, el cual, despues de haber abandonado Génova, en donde se habia refugiado hacia mas de tres años, ha hecho su presentacion en Francia. El príncipe Kropotkine pertenece á la mas alta aristocracia de Rusia. ¿Fué descontento, como muchos de los antiguos aristócratas rusos, por las reformas liberales del Czar Alejandro II? ¿O su carácter es uno de esos espíritus químicos capaz de ir hasta el crimen, como la aristocracia francesa ha dado ejemplo con algunos de sus individuos en el partido revolucionario? Nadie sino él mismo podrá contestar al móvil de su conducta.

Un dia fué preso por complicidad en un complot nihilista contra la vida del Czar. Una circunstancia gravísima viene á empeorar el estado de su causa. Uno de sus primos, Gobernador de la provincia del Don, habia sido condenado á muerte, y ejecutada por el partido á que el príncipe pertenecía, en vista de lo que los Jueces le condenaron á prision perpétua en uno de los calabozos de la fortaleza «Pedro y Pablo»; las prisiones se hallan situadas en una profundidad grandísima, en donde reina un frio glacial, motivo por el que el príncipe no tardó caer enfermo. En vista de la grave indisposicion que sufría, se decidieron á llevarle á la enfermería de la fortaleza; las ventanas de ella dan á un patio interior que comunica á la calle por medio de una puerta cochera; despues de largos sufrimientos Kropotkine pudo abandonar el lecho; el médico que le asistía, á fin de adelantar su curacion, le ordena hacer un poco ejercicio: en cumplimiento de ello el príncipe obtuvo el permiso de bajar tres veces por semana al patio acompañado de dos soldados. La primera vez que bajó observó que un carro cargado de madera entraba en él; inmediatamente concibió el pensamiento de fugarse, y desde el dia siguiente se ocupa en preparar esta ocasion.

Por un medio que jamás ha sido conocido, hace llegar al comité ejecutivo nihilista, el aviso de tener estacionado próximo á la puerta de la prision un coche. Cuatro meses se pasaron sin que el príncipe pudiera llevar á cabo el proyecto que tenia concebido, pues la

puerta cochera no había vuelto á abrirse; hasta la ocasion tan deseada se le presentó como el primer día de su paso, un carro cargado de madera entraba en el patio, desembarazándose de lo que mas pudiera incomodarle, se lanzaron dirección á la puerta consiguiendo poner algunos metros de distancia entre él sus dos guardias, estos á pesar de sus disparos de fusil no pudieron impedir que el príncipe Kropotkine, llegará á la calle viendo á su izquierda un coche con dos caballos no tarda precipitarse dentro, ignorando si se encontraba allí para recibirle; dichosamente no se había equivocado, pues el coche pertenecía al comité nihilista y hacia mas de cuatro meses, había hecho cuatro horas de estacion diarias para esperar y conducir al fugitivo; al momento de entrar en el coche cae sobre uno de sus asientos estenuado de fatiga, pero apesar de eso el fugitivo encuentra fuerzas para rechazar enérgicamente al soldado uno de sus guardianes que hasta allí le persiguió; los caballos del coche parten á galope, dejando burladas las voces de alarma que en la fortaleza daban los guardias dando cuenta de la fuga del príncipe Kropotkine.

Por la noche en San Petersburgo toda la capital conocia esta fuga y la policia le buscaba en los distritos mas sospechosos, pero antes al contrario, en lugar de ocultarse; en union de otros compañeros suyos elegian un gabinete reservado en uno de los restaurantes á la moda en el que despues de una espléndida cena, felicitaron al príncipe por su libertad, y los progresos que ella daria á sus opiniones políticas; Kropotkine había adoptado el medio mas simple para no ser descubierto, es decir no ocultarse; al día siguiente tomó el tren para Alemania y de allí á Suiza. En Génova ha sabido su pobreza dignamente, habiéndose dedicado á dar lecciones y escribiendo en los periódicos mas revolucionarios de la ciudad.

Recomiendase para la curacion de las enfermedades de pecho, *Asma, Tos, Catarro Pulmonar, Bronquitis, Tisis etcétera*, el uso de los Petos Yodo-Balsámicos del Doctor Estarriol, de las que son un gran preservativo. Los que de seen adquirirlos dirigirse á su autor, Barcelona, Riera del Pino, 11.

DEL «THERAPEUTIC GAZETE.»

—Un gran servicio á la humanidad ha prestado el Dr. Estarriol con los Petos Yodo Balsámicos de que es el autor.

Con seguridad podemos decir que para la curacion de las enfermedades de pecho, *Asma, Bronquitis, Catarro pulmonar, Tos*, y hasta para la misma *Tisis*, es un poderoso y eficaz medio curativo que recomendamos á cuantos sufren de estas enfermedades. Vosotros que os resfriais con facilidad, y teneis el pecho delicado, no dejéis de usarlos como á preventivos, no sea que un día tengais que arrepentiros de no haberlo hecho.—Para su adquisicion, dirigirse á su autor el Dr. Estarriol, Riera del Pino, 11.

Hemos recibido el número 61 de la utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género en España, y que es cada vez más interesante, como puede verse por el siguiente sumario.

Influencia del arbolado. X y último.—Rechahout de los árabes.—Boyas luminosas.—Ensayo del carbon animal.—Para restaurar el merino negro.—Las montañas Pamir en Asia. Colores de anilina en confiteria.—Exposicion de la electricidad en el Palacio de Cristal de Londres.—Aplicacion del coaltar en la poda de los árboles.—Vinagre aromático inglés.—Aparato para determinar, sin dolor del paciente, la posicion de un proyectil de plomo ó de otro metal en el cuerpo humano.—Expulsion de las

avispas.—Para pintar de rojo el marfil y las bolas de billar.—El humo del tabaco.—Los tejidos vegetales vistos con el microscopio.—Accion de las corrientes marinas sobre los climas. Limpieza de los metales.—Picadura de insectos.—Lámpara de seguridad.—Un misterio de los montes de San Jacinto.—Inconvenientes del gas del alumbrado en las habitaciones.—Betun para el calzado.—Conservacion del repollo.—Iridio.—El foto-relieve.—Revestimiento de muros húmedos.—Los daños de los objetos de celuloide.—Ventilacion en los talleres. Acasion de la luz eléctrica sobre las plantas.—Curacion de los resfriados. Peso especifico de los huevos de gallina.—Remedio contra la tos de los niños.—Composicion del subnitrito de bismuto.—Preceptos higiénicos y sanitarios.—Quemaduras.—Gutapercha francesa.—Conservacion del vinagre.—Remedio contra la hidrofobia.—Cemento chino.—Determinacion rápida de la presencia del agua en el alcohol y éter.—Descubrimiento hullero.—Adulteracion del añil con el azul de Prusia.—Ruedas de aserraduras.—La ciencia para el niño: «El Cocodrilo» Ciencia para la mujer: «La moda elegante.»

Servicio de la plaza para el 30 de Noviembre de 1881.

Parada: Burgos.
Jefe de día el Coronel del 6.º montado. Ricardo Caballero.
Imaginaría otro de Farnesio D. Juan de Lacy.
Visita de hospital y provisiones Andalucía 9.º Capitan.
Vigilancia los cuerpos de la guarnicion.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.—San Andrés, apóstol. Fué natural de Bethsaida, en Galilea, hermano de San Pedro, discípulo del Bautista, y uno de los primeros á quien Jesus llamó al apostolado, obedeciendo al punto á este llamamiento y siguiéndole sin vacilar. Ilustrado con las luces de la divina gracia recorrió la Scitia europea, el Epiro y la Tracia haciendo admirables conquistas con su doctrina y milagros y convirtiendo á la fé de Cristo innumerables personas. Despues pasó á la Albania donde dilató el reino de Dios. Luego fijó su residencia en Patrás de Acaya y continuó predicando el Evangelio, por lo que el proconsul Egeas mandó encarcelarle amenazándole con los tormentos sino ofrecia adoracion á los ídolos, y como no pudiese vencer la fé constante de tan grande Apóstol le sentenció á morir atado en una cruz en la que permaneció dos días alabando y glorificando á Dios, hasta que le entregó su espíritu, alejando de este modo la corona del martirio, que se verificó el día 30 de Noviembre del año 63.

CULTOS.

La Cofradía de San Andrés celebra funcion solemne á su titular en la parroquia de San Gil á las diez con Misa y Sermon que predicará D. Roman Sagredo, Coadjutor de dicha parroquia.—En la de San Nicolás continúa la Novena de dicho Santo á las 4 de la tarde.

Sr. Director de EL HERALDO DE CASTILLA, Madrid 28 de Noviembre.

Hoy cumple años el Rey. La solemnidad del día impide que haya sesiones de Cortes. Cuentan los que han estado en Palacio que la recepcion ha tenido lugar con la pompa de rúbrica y la acostumbrada concurrencia: su primo en gracia de su poca importancia lo que siempre se relata respecto de lo ocurrido entre los asistentes á estas ceremonias, en su mayor parte políticos de los partidos monárquicos.

Poco tengo que decir á V. del día de hoy, y poco tambien de ayer que á ser domingo añadió la circunstancia de lluvioso. Verdad que á la lluvia se debió la animacion que por la tarde hubo en el Salon de Conferencias á donde concurrió mas gente política que de ordinario. Hablóse en primer término de la Conferencia celebrada entre el duque de la Torre y el Presidente del Consejo: aseguraban unos que el general aconsejó al jefe de la situacion que aprovechase el primer momento oportuno para formar un gabinete homogéneo, mientras que otros, sin negar la importancia de la Conferencia, negaban la veracidad del Consejo.

Respecto á noticias concretas, condensaré en pocas palabras las que juzgo dignas de ser trasmitidas:—Para celebrar la apertura del cir-

culo-democrático popular se reunieron á comer en un *Colmado* de la calle del Principe, que se distingue con el nombre de *El Puerto*, unos 50 socios y algunos periodistas. No hubo presencias ni puestos preferidos, colocándose cada cual donde primero le vino á mano. Abundaron los brindis, en el sentido que usted puede imaginar, logrando buenos aplausos los de los Señores Chies, Saulate y Llano y Persi.

La tendencia zorrillista parece que gana mas adeptos que la martista. Esta fué derrotada anoche en el comité del distrito del Hospicio de esta Corte por once votos contra nueve. El presidente baron de Benijayó, no asistió por hallarse ausente: se dice que este señor, hermano del duque de Fernan-Nuñez, se ha pasado á las filas moretistas.

Al propio tiempo el comité central martista, se reunió bajo la presidencia del Señor Echegaray: se nombró una comision para representar al comité y evitar el reunirse frecuentemente, que componen los individuos de la mesa del comité: luego se trataron asuntos de organizacion interior y se dió cuenta de algunas adhesiones.

Otra reunion importante de anoche: la comision ejecutiva del Congreso nacional mercantil. Se acordó que la sesion preparatoria se verifique el 30 del corriente en el Circulo union mercantil, y que la inauguracion tenga efecto el 8 de Diciembre en el Paraninfo de la Universidad, y que las demás sesiones en los salones de la Sociedad antes nombrada.

Algo aunque bien poco, se habla hoy de la actitud belicosa de los Prelados respecto al matrimonio civil: en los grupos donde domina el elemento avanzado, se aboga por el planteamiento obligatorio del matrimonio civil, imponiendo severas penas á los sacerdotes que administren el sacramento antes que los jueces municipales.

Los datos que el telégrafo comunicó hasta anoche respecto á elecciones parciales, favorecen como se debe suponer al gobierno.

Despues de esto, el almuerzo celebrado en Fornos de los diputados aragoneses, cuya importancia puede decirse que es local; que el cólera lejos de disminuir aumenta el Oriente; casi nada del grupo de los descontentos, y alguna otra cosa de menor importancia aun.

Tras el día lluvioso de ayer, tenemos hoy uno verdaderamente primaveral, que convida al esparcimiento y solar, que yo pienso aprovechar pues há menester el espíritu mucho descanso.

Del extranjero, que el gobierno de Paris presentará en Enero el proyecto de revision de la Constitucion. Nada se adelanta en la cuestion religiosa.

Su atento affmo, emp.º—F.

CRONICA MERCANTIL.

Melgar de Fernamental 27.

Los precios que han regido en el último mercado son los siguientes:

Trigo candeal 52 rs. fanega; idem barbilla 51: centeno 37; garbanzos 140; cebada 19; avena 14; yeros 25; alubias 96; guisantes y titos 52. Harina de 1.º 20 rs. arroba; id. de 2.º 19; vino 11 rs. cántaro, vinagre 9; aguardiente de 20 grados 46; aceite 56 rs, arroba; lanas á 50.

Pampliega 28 de Noviembre.

Los precios que han regido en el último mercado son los siguientes:

Trigo candeal á 50 rs. fanega. Id. barbilla á 46 id. id. Centeno á 28 id. id. Garbanzos á 188 id. id. Cebada á 25 id. id. Avena á 15 id. id. Yeros á 26 id. id. Harina de 1.º á 20 rs. arroba. Id. de 2.º á 18 id. id. Id. de 3.º á 14 id. id. Vino á 7 rs. cántaro. Vinagre á 8 id. id. Aceite á 49 rs. arroba.

Haro 27 de Noviembre de 1881.

Las bodegas riojanas van quedando eshaustas de vino viejo, á pesar de las manifestaciones en contrario que, acaso sin darse de ello cuenta, apuntan varios colegas agricolas.

Lo que sucede es que las operaciones se suceden con interrupciones periódicas á que dá lugar la cautela de cosecheros y comisionistas, respecto á fijar por el tiempo de venta que resta para los vinos 1880, las verdaderas tendencias de un mercado á todas luces desigual por las diversas calidades del producto y las exageradas pretensiones de ajuste.

Lo natural parece que conservándose exi-

tencias de bueno, mediano y bajo género los comisionistas prescindieran de establecer esa linea divisoria á los comienzos de la presente campaña, y por ende cargar con todo á un precio medio, lo cual arguye en pro de propietarios y compradores; pero no sucede así y aquellos se desharán gananciando de las clases buenas en tanto que éstos tomarán tan fácilmente las cualidades medias y bajas por presentárselos mejor ocasion de compra en las partidas del vino de la actual cosecha.

Porque ó existe óon vino mediano. Si existe si queda, no puede, en buena doctrina económica, regularse su precio como el de las clases superiores.

Hay necesidad de fijarse en estos extremos. En cuanto á operaciones sabemos las siguientes:

En nuestra localidad los Sres. Serrano Marcelino y Compañia han comprado en esta semana al propietario D. Pablo Fernandez 6 cubas 2.000 y pico de cántaras de vino viejo al precio de 19 1/2 rs. libre.

Abalos.—En estos quince días las ventas han sido regulares; solo los comisionados señores Guardia y Compañia han comprado á los Sres. de Navarrete 4.000 cántaras de vino nuevo al precio de 17 rs., y otras 4.000 ó 5.000 cántaras á diferentes cosecheros á 16.

De vino viejo con destino á las Vascongadas se han envasado 2 cuqas al psecio de 19 y 20 rs.

Lanciego.—El comisionista D. Alfonso Viegier ajustaba varias partidas, entre estas dos cosechas importantes al precio de 14 1/2 rs. cántara. sin haber cerrado trato por exigir los propietarios mayor precio.

Samaniego.—Se han despachado estos días varias partidas pequeñas al precio de 14 rs.

Labastida.—Importantes ventas realizadas en esta semana: han salido con destino á las Vascongadas una cuba (300 cántaras) de vino viejo de D. Alejo Izardi á 19 rs. y otra de Doña Celestina Salazar á 18.

De vino nuevo la cosecha de D. Vicente Cano tomada por el comisionista Alfonso Viegier (2.000 cántaras) al precio de 17 rs.; don Francisco Blondeau 1.400 cántaras á D. Santiago Oñate, 1.000 á 18 1/2 y las 400 de viejo á 17; de Félix Landa 500 nuevo á 18; á D. Paulino Abalos Mr. Armando 500 á 18; nuevo.

Compuesta ya esta crónica mercantil nuestro corresponsal nos remite una nota detallada que daremos á conocer en el número inmediato, de diferentes partidas hechas con destino á Francia por los comisionistas D. Carlos Boisot y D. Julio Cotan, sobre 6.000 y pico de cántaras de vino viejo y nuevo; en junto asciende á 12.000 cántaras próximamente las realizadas en estos días en esta importante bodega.

Villalba.—Se han vendido en estos quince días sobre 3.000 cántaras de vino nuevo; don Gerónimo Fernandez cedió al comisionado Mr. Alfonso 509 cántaras al precio de 16 rs.; don Carlos Castillo 2.000 cántaras á igual precio; y Matias Perez 300 y pico á igual tipo.

De vino viejo quedan de existencias unas 8 cubas.

Navarrete.—Realizado el aforo del vino ha dado por resultado 10.000 cántaras más que el año pasado.

No se hacen transacciones de vino por el retraimiento en los cosecheros á ceder al tipo que ofrecen los compradores, el de 17 reales cántara.

Aldeanueva de Ebro.—Se han realizado importantes operaciones en su mayor parte por el comisionista señor Zuriculdai al precio de 13 y 18 rs.; bastantes propietarios serretren á seguir vendiendo á este precio y exigen el de 20 rs. cántara.

Rincon de Soto.—Se cotiza el vino al tipo de 18 y 19 rs.; á este precio se han hecho ya pasadas de 14.000 cántaras.

Autol.—Vino recolectado cien mil y pico de cántaras, resultando las clases de superior calidad tanto en grados como en grana.

Mercado de vinos en calma; solo se ha ajustado en esta semana una partida de regular calidad al precio de 16 rs.

La siembra paralizada por la gran sequía. Empieza la recoleccion de la oliva que es muy buena.

Sajazarra.—La Sociedad Corcuera Real de Asua y Compañia lleva contratadas en esta bodega pasadas de 15.000 cántaras á los precios de 13 y 1/2 y 16 rs., en su mayor parte comprado al tipo de 14 y 1/2 rs.

San Asensio.—De 4 á 5.000 cántaras son las ajustadas en estos ocho días al precio de 16 á 16 1/2 rs. Se espera de un momento á otro al comisionista Sr. Ruane quien con destino á Burdeos piensa realizar muchas importantes compras, segun así lo ha manifestado.

Cenicero.—Paralizado el mercado en estos quince días últimos, vuelve á reanimarse; envasadas en esta semana 2.125 cántaras con destino á Francia á precio reservado, y alguna que otra partida más pequeña al tipo de 19 reales.

En el mercado de cereales de Haro rigieron los precios siguientes:

Trigo 53-55 reales fanega.
Cebada 25-27 id. id.
Avena 16-17 id. id.
Centeno 31-32 id. id.
Alubias valencianas 79-80 id. id.
Id. empaladas 60-62 id. id.
Habas blandas 47-48 id. id.
Id. duras 31-32 id. id.

Búrgos; Imp. de la viuda de Vi llanueva.

PASTA PECTORAL

del
DR. ANDREU.
de Barcelona.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte é incómoda que sea.
Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta; á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS seca, convulsiva, entre cortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta mayormente si le acompaña algun cocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE.

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS.

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de **ASMA**, se siente a instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro la habitacion; de modo que el enfermo que se vé privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos; Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

SOLUCION CASES

DEL CLORHIDRO FOSFATO DE CAL.

Única aprobada y recomendada, por la Real Academia de Medicina y dems corporaciones médicas. que la recomiendan eficazmente como el mas poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo con ventaja á la de Coirre.—Al por mayor, Sres. Aviñó y Cases, plaza de la Lana, 4.—Barcelona.—En Búrgos: En todas las farmacias y en las principales de la provincia. 4-4

PURGANTES, ANTI-BILIOSAS, DEPURATIVAS,
PILDORAS DE LOURDES
De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.
Se venden á 6 reales caja en las principales farmacias.
Depósito: Dr. Morales, Carretas 39, Madrid

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.
Maravilloso secreto árabe.
EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca; los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.
Se vende á 42 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.
En Búrgos, farmacia de T. Pacheco.
DR. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid. 9

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

PASTILLAS DE NIELK

de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup etc., etc.

Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.—Precio 6 reales caja.

Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6 2.º, Barcelona.

Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, se remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envíe su importe en sellos.

Los Sres. Farmacéuticos de provincias que deseen ser incluidos en los anuncios de la localidad, deben manifestarlo al autor al hacer algun pedido. 9-16

Cemento de Portland, dirigirse á D. José Eusebio Rochetl.—Bilbao. 8

¡VIVITOS Y COLEANDO!

CUENTOS PICANTES DE LO MEJOR DE NUESTRA MUSA CONTEMPORÁNEA
Coleccionados

POR

E. DE LUSTONÓ.

Agotada la primera edicion de este interesante libro, se ha puesto á la venta la segunda, al precio de 2 pesetas ejemplar, en la casa editorial de los señores Faquineto y Compañía, Atocha, 135, entresuelo, Madrid. 5

LA EQUITATIVA.

SOCIEDAD DE SEGUROS DE VIDA EN NUEVA-YORK.

La mayor y mas productiva de todas las de su clase.

Veinte y un años de existencia.

Duros.

Capital en 1880.	41.108,602
Sobrante repartido en 1880 entre los tenedores de pólizas.	9.228,294
Riesgos tomados en solo el año de 1880.	35.170,805
Doce siniestros pagados por muerte el año pasado á familias españolas por valor de.	109.929

Agente general de la provincia D. Dionisio Monedero, Barrio del Hospital del Rey. Búrgos Banqueros de la Sociedad en la provincia, Señores Santiago Moral hermanos. Médicos reconocedores D. Perfecto Ruiz Lopez y D. Marcial Martinez Hernando. 2-m

GEOGRAFÍA HISTÓRICA DE LA EDAD ANTIGUA,

obra premiada en el concurso de ciencias geográficas de París; por D. Manuel M. Añibarro y Rives

Precio 7 pesetas.—Se vende en la imprenta de la viuda de Villanueva.

PRIMER DICCIONARIO GENERAL ETIMOLÓGICO

DE LA

LENGUA ESPAÑOLA

POR

DON ROQUE BARCIA.

Esta importantísima obra se publica por cuadernos semanales; están concluidos los dos primeros tomos, elegantemente encuadrados, y se venden al precio de 170 y 180 reales en Madrid y 180 y 190 en provincias, donde se remiten francos de porte y certificados. Los pedidos se dirigirán á los señores Faquineto y Compañía, Editores, Atocha, 135 entresuelo, Madrid. 5

Tónico-genitales.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales, contra la debilidad, impotencia, espermatoza y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se vende en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por correo francos de porte.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 9

CALENDARIOS AMERICANOS.

En la imprenta de la viuda de Villanueva, Plaza Mayor núm. 2, se ha recibido un gran surtido para el año de 1882 de varias clases y gustos á precios sumamente arreglados.

MAS DE UN MILLON DE PURGAS EN UN AÑO

CON LA ACREDITADA

AGUA DE LOECHES «LA MARGARITA»

prueba la general aceptación de un específico sin rival para las esofóculas, herpes, sífilis inveterada, úlceras, desarreglos del sexo, infartos de la matriz, flujo blanco, debilidad y dolor de estómago, erisipela, ictericia, extremamiento pertinaz, etc., etc. Venta del Agua solo en botellas en todas las principales farmacias y droguerías.

¡IMPORTANTE!

Ha sido premiada esta Agua con Medalla de Oro, premio superior, concedido en la Exposición Especial Internacional Bolognesa de Francfort (Alemania), cuyo Jurado se componía casi todo de los dueños de manantiales de aquel país. 6

TRAGEDIAS DE MAR Y TIERRA

RECUERDOS Y NARRACIONES DEL ORIENTE

POR

RAFAEL GINARD DE LA ROSA.

Esta interesante novela científica se halla de venta, al precio de 2 pesetas ejemplar, en la casa editorial de los señores Faquineto y Compañía, Atocha, 135, entresuelo, Madrid. 5